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高职质量年报主编、市教科院高职发展研究中心主任马树超一席谈

为高职高质量发展护航

高职质量年报主编、上海市教科院高职发展研究中心主
任马树超。 受访者供图

近日，《2019中国高等职业教育
质量年度报告》发布会在北京召开。
2019年度《报告》进一步完善了学生
成长成才、学校办学实力、发展环境、
国际影响力和服务贡献力构成的“五
维质量观”，并首次发布“高等职业院
校育人成效50强”榜单。

今年的《报告》又增加了不少新
的质量评价指标，如何正确看待和解
读这些内容？对此，高职质量年报主
编、上海市教科院高职发展研究中心
主任马树超做了阐述。

问：我们看到，年报每年都会增

加一些新的质量评价指标，比如今年

新增了“学生反馈表”，评选了“育人

成效 50 强”。今后还会增加哪方面

的评价指标？

马树超：从2012年我们首次发
布高职质量年报，到今年已是第八
年。经过这些年的探索，高职质量年
报由学生成长成才、学校办学实力、
发展环境、国际影响力和服务贡献力
构成的“五维质量观”及其第三方评
价的指标体系正在逐步形成。

今年，年报对内容、结构、体例进
行了完善。从最早的“计分卡”，到陆
续增加的“资源表”“服务贡献表”“落
实政策表”“国际影响表”，再到今年
新增的“育人成效表”，至此，年报的
框架已经基本完善、基本成形。

写一本报告容易，但是真正形成
定性和定量相结合，既有理论研究，
又有实证调研不容易，必须要不断地
创新，一步一个脚印踏实往前走。应
该说，2019年的年报初步实现了这
个目标。年报既为展示高等职业教
育质量提供了量化依据，也体现出对
社会负责的质量意识。今年是高等
职业教育改革发展的政策大年，今后
我们将在各地政策落地落实方面增
加评价指标，为高等职业教育高质量
发展护航。

问：从第三方视角来审视，您认

为各地是否为高职高质量发展提供

了足够的条件保障？

马树超：2014年，国家提出公办
高职院校生均财政拨款要达到1.2
万元，之后几乎每年的高职质量年报
都对这个问题十分关注。2017年，
全国各地高职高专学校生均公共财
政预算教育经费支出的平均水平为
15455.13元，比上一年增长16%。我
们非常高兴地看到，各地财政为保障

高职教育经费投入做出了积极努力，
高职生均财政经费保障达到了政策
目标。这一次国务院在贯彻落实“职
教20条”的检查方案里，再次提出各
省要继续保持这个水平。

值得注意的是，个别省份尽管生
均财政拨款水平达到了政策要求，但
是与上一年的投入水平相比出现了
倒退；财政投入不平衡的问题仍然比
较突出。由于一些地级市没有落实
到位，2018年有283所独立设置的公
办高职院校生均财政拨款不足1.2
万元。另外，国家支持高职教育改革
和提高质量的一些政策没有引起地
方政府的重视，经费补贴不到位。

问：您如何评价高职质量保障的

各种举措？如教学诊改、质量年报等。

马树超：我们认为，教学诊断与
改进工作取得了成效，但是还有待加
强。2018年，全国职业院校教学工
作诊断与改进专家委员会指导湖北、
江苏、江西、陕西、四川等省份制订复
核实施方案，对部分试点院校进行诊
改复核。从试点院校复核结果看，诊
改工作强化了试点院校质量主体意
识，推动了内部质量保证体系建设和
完善，优化了学校信息化建设和管理
手段。但是，部分地区省级统筹作用
发挥不够，没有结合学校实际进行分
类指导，诊改工作没有聚焦到教学质
量监控与持续改进机制建设上，有泛
化为对学校全面工作进行评价的倾
向。部分高职院校质量主体意识不
强，缺少制度化、系统化设计。

从高等职业教育质量年度报告
制度建设的情况看，各省级版、院校
版和企业版年报发布范围进一步扩
大，编制质量也进一步提高。1344
所高职院校全部面向社会发布质量
年报，实现了应报尽报。 卢志良

近日，经吉尼斯世界纪录官方认
证，康师傅以 2018 年 3,530,100,000
升（超过35.3亿升）的零售量荣获“即
饮茶零售量世界纪录”。据悉，作为
全球公认的世界纪录认证机构，吉尼
斯的权威性不言而喻，而35.3亿升这
一“世界纪录”的成果，亦是消费者对
其产品的品质和创新的肯定。

据了解，1997年，康师傅进军茶
饮市场。好食材、好工艺成就好味
道，为寻找品质最佳的茶叶原料，茶
原料研究员亲自走访茶园，通过先进
精密的设备管控茶叶质量安全，为消
费者提供优质美味的茶饮料。也正
因如此，康师傅的冰红茶、茉莉蜜茶
等王牌产品得以风靡大江南北。市
场带来的良好反馈，再次推进康师傅
对于“口味”创新研发的步伐。从最
初的冰红茶单一产品，到红茶、绿茶、
乌龙茶、铁观音茶、茉莉茶、果味茶等
多口味兼具的多元化产品体系的搭

建，二十多年来康师傅持续深耕市
场，不断挖掘消费者喜爱的新口味。
伴随着新零售时代的到来，在完善传
统销售渠道同时，康师傅与腾讯、阿
里、苏宁小店、京东等互联网科技企
业达成战略合作关系，通过融入数字
化生态网络，实现从“零售”到“整链”
的数据化精准营销。 王娟

康师傅即饮茶销量获吉尼斯认证

年轻人在一起饮用冰红茶。 受访者供图

■资讯

日前，腾讯体育出品的国内首
档00后青春竞技真人秀《篮板青春》
在上海卢湾体育馆迎来收官之战。
在总教练杨鸣，实习教练王大陆、黄
明昊，领队李凯馨，以及以原园为代
表的国青教练团队带领下，由李弘
权、林彦廷、高锦玮等15 位中国高
中生组成的篮板青春队，最终以76：
81 惜败于日本最强高中福冈第一
高中。

此次篮板青春队对战福冈第一高
中的比赛，上海卢湾体育馆座无虚席，
来自全国各地的球迷们频频高举双
手，为中国篮球少年们加油助威。在
开场一度落后20分，并且核心球员李

弘权、翟辰、王俊麒先后遭遇伤病的情
况下，篮板青春队的少年们团结一致，
永不言弃，前赴后继地站出来带领球
队奋起直追。虽然最终以5分分差憾
负日本最强高中，但他们面对强敌时
所展现出的坚韧不拔与热血拼搏的体
育精神仍然让人印象深刻。

《篮板青春》聚焦中国青少年，记
录了一段真实的励志青春故事，展现
了他们拼搏、向上、无畏的青春风
貌。中国篮球少年们所传递的青春
态度，更让人们看到了少年该有的天
然模样，感受到了无畏挑战，不惧成
败，因梦想而努力，为热爱拼尽全力
的少年体育精神。 孙丽辉

《篮板青春》圆满收官

篮球少年诠释热血体育精神

10 月 18 日至 20 日，2019 河马
生活节暨第五届上海美食美酒嘉年
华将于金茂北外滩全新出发！今年
河马生活节有什么亮点呢？每年河
马生活节都会将世界各国的风土好
物带到现场，今年也不例外。

法国、意大利、加拿大、美国、
澳大利亚、日本、韩国、瑞士、芬兰
等美食大国的领事馆、商务处、产
区 协 会 将 继 续 组 团 参 加 。 超 过
150 家商户，200 多个品牌，上千种
饕餮美食、原产地美酒让市民朋
友足不出沪就能拥抱世界风土，

在舌尖感受优质产品带给你的四
季变幻、阳光照拂、江河流淌、海
浪汹涌……

在不断搜罗全球美食美酒的同
时，五周年的河马生活节也不忘回
归初心，今年特地将中国风味以国
家馆的形式呈现。除了国家美食美
酒展区、品牌特装馆，河马大学堂、
萌趣亲子区、河畔舞台等人气区域
也依旧会出现在现场。在这里，专
业品酒师、品牌创始人、行业达人与
你一起品鉴美食美酒、赏味风土、体
验动手乐趣。 杨颖

河马生活节

世界美食汇聚现场一饱口福

闵行区七宝镇网格化中心
打造智能平台助推垃圾分类工作

近日，家住在七宝镇沪星村（沪
星3队、沪星7队洋房小区）和吴宝路
二委（南国花园、金球花园、广达新苑
小区）的居民们发现，小区定点垃圾
厢房上方多了个白色小喇叭，当定时
投放垃圾时，它会温馨提示：“请按照
垃圾分类规范要求投放垃圾。”若在
非规定时间投放垃圾或将垃圾扔在
垃圾桶外，它也会提醒：“请在规定时
间内投放垃圾。”片刻，还会有管理人
员前来清理，并找到该居民对其进行
沟通和引导。

这么神奇是如何做到的？原来，
垃圾厢房周围安装了智能感知探头，
它们能24小时全天候、无盲点地智
慧感知，通过对图形、视频等数据进
行特征识别、深度学习，将非定时定
点的垃圾投放异常信息，通过指令实
时发送到网格化平台，平台操作人员

在接收到报警信息后，可以远程调取
实时监控画面进行查看，推送报警至
前端管理人员手机端进行联动指挥，
有效管控垃圾分类点位违规乱扔垃
圾的现象。

值得一提的是，镇网格化中心与
镇城管中心还共同开发完成了“网格
化+垃圾分类”智能场景，将居民们
关心的热点难点——垃圾分类，融入
了大数据信息管理总平台中。

智慧感知平台的建设帮助管理
者在公共安全、公共秩序、公共环境
等领域，将有限时间巡查变为全天候
巡查，有限区域巡查变为全覆盖巡
查，大大提高了工作的效率和覆盖
面。下一步，七宝镇网格化中心将继
续以信息更清晰、管理更智能为目
标，持续深度打造七宝“城市大脑”，进
一步推进垃圾分类工作。 孙宇峰

青浦区交通委执法大队党支部
举行八月主题党日活动

2019年8月23日下午，区交通委
执法大队党支部全体党员在支部书
记盛国梁带领下开展志愿服务活动。

大队全体党员分成两组前往胜
利路盈湖三岛小区门口和盈港花园

门口清洗公共自行车和车桩，虽然正
值高温天气，酷热难耐，但大队全体
党员不怕累、不怕脏，耐心细致地将
两个点位的公共自行车和车桩擦洗
的干干净净。 张晓烽


